

international. Cela est surtout vrai pour ce qui est des automobiles et des pièces de rechange, dont les ventes à l'exportation ont beaucoup contribué à accroître fortement les exportations canadiennes depuis 1965.

L'élément important de cette augmentation a été la normalisation des industries canadienne et américaine de l'automobile. C'est grâce à l'Accord concernant les produits de l'industrie automobile, ratifié par les deux pays en 1965, que cette transformation a pu se réaliser. Ce geste avait pour but la création éventuelle d'un marché commun des produits de l'industrie automobile en Amérique du Nord. Résultat: les exportations du Canada ont atteint environ 4.1 milliards de dollars en 1971, soit une augmentation 17 fois supérieure au chiffre de 1965, et excédant de près de 20 p.100 celui de 1970.

En somme, l'augmentation récente traduit un progrès encourageant dans l'exportation de tous les produits manufacturés. Les ventes de machines, de matériel et de biens de consommation finis (autres que les produits de l'industrie automobile) ont augmenté fortement en 1970 et de façon plus modérée en 1971.

Pour ce qui est des industries axées sur les ressources naturelles, des augmentations considérables ont été enregistrées dans celles du pétrole et du gaz en 1971 mais les autres minéraux, notamment les métaux de base, tiraient quelque peu de l'arrière après avoir connu de fortes hausses au cours de l'année précédente.

Les Canadiens comptent sur une plus grande demande de la part des marchés mondiaux au cours des prochaines années. Ils estiment qu'une croissance plus rapide des pays industrialisés devrait, en retour, raffermir les marchés mondiaux des denrées, ce qui en fin de compte serait un bienfait pour les régions du monde qui produisent des aliments et des matières de base. Des revenus d'exportation plus élevés dans ces domaines, s'ajoutant aux dynamiques programmes d'aide du Canada, créeront de nouveaux débouchés pour le commerce du Canada avec les pays en voie de développement.

Le Canada et l'économie mondiale

Les industriels canadiens, constatant la vigueur et l'expansion rapide de leur pays, un des plus développés du monde, se rendent compte que l'avenir réserve au Canada de grands défis comme de grandes possibilités.

Ils se rendent compte que l'avenir du commerce d'exportation du Canada, surtout en matière de produits finis, est étroitement lié à sa capacité d'améliorer considérablement sa productivité industrielle. A cette fin, le Gouvernement canadien offre des incitations sous forme de subventions affectées aux frais d'équipement et d'exploitation de programmes de recherche et de développement bien définis.

Ce faisant, le Gouvernement subventionne aussi certains projets qui comportent d'importants progrès en technologie et il appuie en général la mise au point de produits et méthodes, comme les contrôles automatiques, qui permettent d'augmenter la productivité ou qui, d'une autre façon, contribuent directement à la croissance économique.